

ASOCIACIÓN VASCA PARA LA INVESTIGACIÓN Y PROMOCIÓN DEL PUEBLO GITANO

La situación actual del Pueblo Gitano y de las relaciones interétnicas, en el marco de la Comunidad de Euskadi, a la luz de los resultados aportados por estudios realizados en los tres Territorios Históricos, en el intervalo temporal comprendido entre 1893 y 1986, junto con el espíritu de nuestra época, llaman a una nueva forma de abordar tales cuestiones, en la que se asuma la urgente necesidad de que —a través de la reflexión y la colaboración— sean los propios gitanos quienes, progresivamente, protagonicen su promoción.

Con esta idea como clara meta nace en 1987 la "Asociación Vasca para la Investigación y Promoción del Pueblo Gitano" integrada por: Caritas Diocesana de Vizcaya, Secretariado Gitano de Caritas Diocesana de Guipúzcoa y Asociación Gitana "GAO-LACHO-DROM" de Álava.

Sin embargo, esto no es pensable sin incluir, como factor determinante, el conjunto de la sociedad —insistiendo de modo especial en la comunidad mayoritaria o "no gitana"— que, en una u otra forma, sirve como plataforma de superación de aquellos elementos que la integran o, por el contrario, como perpetuadora de condiciones que favorecen la desigualdad.

Entre otras consecuencias, de lo anteriormente expuesto, se desprende la necesidad de que ambas comunidades se esfuercen en pos de un "status de acercamiento, escucha mutua y comprensión", que posibiliten el interconocimiento, factor absolutamente necesario para la consecución de cualquier avance.

Desde esta perspectiva y ante la prioridad, a nuestro criterio, de facilitar el acceso al conocimiento de la Comunidad Gitana, a aquellas personas: profesionales o integrantes del voluntariado que, por su actividad, mantienen relaciones, más o menos directas y constantes, con la misma, puesto que hoy son las que tienen en sus manos la máxima capacidad de incidencia en el proceso de promoción de este Pueblo. Hemos optado por abordar esta tarea, en colaboración con profesionales dependientes del "Secretariado General Gitano".

Para ello, el proceso seguido ha sido el siguiente:

- Constitución de un equipo de profesionales procedentes de diferentes ámbitos de intervención en relación con la Comunidad Gitana, con los siguientes objetos iniciales:
- Analizar el trabajo realizado hasta el momento.
- Estudiar la documentación existente.
- Elaboración de contenidos aplicados y el correspondiente programa formativo, al objeto de ofrecerlo a sus destinatarios.

Una vez realizado el trabajo, el proyecto surgido fue presentado a la Dirección de Bienestar Social del Gobierno Vasco, cuya aprobación y posterior apoyo económico ha permitido la realización, en el presente año, de tres seminarios formativos:

-En Bilbao del 17 al 20 de Febrero.

En Bilbao del 16 al 20 de Mayo.

— En Vitoria del 3 al 7 de Octubre

Todos ellos dirigidos a profesionales, quedando pendiente uno que se desarrollará los días 16 y 17 de Diciembre, en San Sebastián, en régimen intensivo, y destinado al voluntariado.

Los realizados hasta la fecha han tenido una duración de 35 horas, siendo impartidos por el mismo equipo que elaboró los contenidos, siendo éstos:

- Historia y Cultura del Pueblo Gitano.
- Breve reseña histórica.
- Familia y socialización.
- Normativas, roles y valores.
- Creencias y símbolos.
- Situación estructural del Pueblo Gitano.
- Comportamiento demográfico.
- Educación.
- Sanidad.
- Trabajo.
- Vivienda.
- Conducta "desviada" del Pueblo Gitano.
- Religiosidad del Pueblo Gitano.
- Factores relacionados con el aprovechamiento escolar en grupos étnicos minoritarios.
- Relaciones interétnicas:
- La minoría étnica.
- Política social y Comunidad Gitana.
- Políticas administrativas dirigidas a la Comunidad Gitana.
- Política social de las organizaciones no gubernamentales.
- La Comunidad Gitana vista por los Gitanos.

La metodología de trabajo ha sido de carácter participativo, alternando el trabajo de grupos, apoyado en materiales diseñados para tal fin, con la exposición de los diferentes ponentes. Por ello el número de participantes en cada uno de los seminarios ha tenido un tope máximo de 25 personas, con el objeto de propiciar la dinámica elegida.

A la hora de hablar de las conclusiones a las que se ha llegado al final de cada Seminario, y teniendo en cuenta que todavía no están definitivamente elaboradas, puesto que hay uno por realizar, sí podemos adelantar los enunciados básicos de lo recogido:

- La conveniencia de abrir el abanico de trabajo a todos los niveles de la Comunidad: niños, jóvenes, adultos y en los diferentes ámbitos: educación, sanidad, trabajo.... En contraposición a lo hecho hasta ahora volcando la mayor parte de los esfuerzos en los sectores más jóvenes.
- Necesidad de romper con los estereotipos del gitano.
- Es urgente potenciar el movimiento asociativo en el mundo gitano, como único canal de participación posible en la sociedad actual, y como vía de progresiva implicación en su propio proceso de promoción.
- Resulta imprescindible la COORDINACIÓN entre las diferentes instancias que intervienen en la problemática gitana con vistas a: evitar la dispersión de fuerzas, optimizar la utilización de recursos, para que el trabajo redunde en una verdadera consecución de logros positivos.
- Como cuestión previa a toda intervención, es preciso el reconocimiento de Hecho, además del de Derecho, del Pueblo Gitano como tal, y adoptar así una filosofía de "Integración diferenciada", dejando de lado todo planteamiento "asimilacionista" o "inclusionista".

Luis M.^a Losada Iñurritegui

Asociación Gitana "GAO-LACHO-DROM"
VITORIA